

SUSCRIPCIÓN: Vitoria... 1 mes... 1,25 pesetas. Provincias 3 meses... 5,00. Idem... 9,00. Extranjero... 10,00 francos. Pago adelantado. Oficinas: Estación, 47

HERALDO ALAVÉS

INSERCIÓN: Esquelas en 1.ª y una columna 16 pesetas. A dos 30. A tres 50. Idem en 2.ª y una 18. A dos 20. A tres 25. Idem en 3.ª y una 5. A dos 10. A tres 15. Anuncios en 1.ª y 0,75 línea. Idem en 2.ª y 0,35 idem. Idem en 3.ª y 0,10 idem. Para inserciones de tres, seis y doce meses rebajas de 20, 30 y 50.

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

JOSÉ LEJARRETA

Médico. Admite ajustes.—Asiste a Partos. Consultas 3 a 5. Plaza del General Loma 2.-2.º

Consultorio de enfermedades de los ojos

Fundado y dirigido por D. R. CASTROVIEJO IGOERÑO. Oculista del Hospital Provincial y de la Beneficencia Municipal. Calle del 11 de Junio, núm. 11 y Salmerón, núm. 30.

Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5

Entrada al consultorio, por la calle de Salmerón.

Importante sociedad de seguros

Solicita Agente y Representante en esta provincia. Sueldo y Comisión. Dirigirse Amistad 8 bajo, BILBAO.

Modista de sombreros

Maria Egües, tiene el gusto de participar a su distinguida clientela que llegará en breve al Hotel Quintanilla con los últimos modelos. 444 | 2-2

Ejemplo saludable

Una oleada de paz ha pasado estos días por las columnas de la prensa republicana, borrando con la esponja misericordiosa del olvido la proterva, brutal, agresiva, las hondas diferencias, los míticos agravios, el lenguaje pustuloso fomentador de odios africanos entre los jefes y caudillos de las distintas facciones políticas que aspiran y laboran por el pronto triunfo de la república.

No ha sido el amor, el fervido entusiasmo por el triunfo de sus ideales el factor de este armisticio, el maravilloso aglutinante que ha podido unir, en bloque poderoso y tembloroso, elementos tan repelentes, entre sí, como los radicales de Lerroux y los conjuncionistas de Soriano, sino el solo anuncio de las próximas elecciones legislativas, el odio común a la negra reacción, al triunfo de las derechas que es el triunfo del orden y de la monarquía.

Por eso, al contemplar, a enemigos que parecían irreconciliables tremolar en sus manos el simbólico ramo de olivo y ver en las plenas de El País, de El Radical y de España Nueva darse un fraternal abrazo, a enemigos distanciados por colosales ambiciones, por montañas de odios, por hondos y añejos agravios, mientras los que militamos en el campo opuesto perdemos insensatamente el tiempo en suicidas cuestiones bizantinas, parecemos ha llegado su tiempo al régimen constitucional de nuestros días como llegó el suyo a las monarquías absolutas, a las mitologías paganas, a las instituciones feudales, a la caballería andante y a otras instituciones del pasado.

Espoleados por el instinto de la propia conservación y ante el ejemplo de las izquierdas coaguladas, heraldos de la revolución que avanza y ruga, es deber nuestro, imperioso y sagrado, el agruparnos, dando de mano a diferencias accidentales, contra el enemigo común, que se dispone en sus pujos de radicalismo a poner a subasta nuestros bolsillos, nuestra libertad y nuestras conciencias.

Nos quedan todavía algunos restos de nuestro antiguo y rico patrimonio. Nos queda todavía algún caudal de ideas morales, de creencias religiosas, de costumbres católicas que la revolución no pudo arrancar ni de nuestra conciencia ni de nuestros hogares.

Tenemos aún Iglesias que defienden de la furia demoletora de los ímpios, tradiciones venerandas, instituciones benéficas, conventos que guardan en su seno angelicales mujeres que conservan oponiendo nuestros pechos al púfalo asesino y a la teatrocencia de los jóvenes bárbaros terroristas.

Hace tiempo que el radicalismo nos tiene acorralados en estas últimas trincheras.

Cuando levantamos los ojos vemos nuestros campos en poder de los filisteos, pero aun podemos reposar la vista sobre el huerto que rodea nuestros peñales, sobre la parra que sombra y protege los umbrales de nuestro hogar, sobre el antiguo sillón de baqueta en que descansaban nuestros abuelos.

Se pretende, se trata arremeternos este último retazo de nuestra herencia; de aquí que la necesidad de la defensa común vaya por momentos haciéndose más urgente y spremiante.

La luctuosa situación de Portugal debió de servir de ejemplo a todas las derechas españolas.

Por ahí...

Una peregrina costumbre. Hasta ahora no ha habido ni guiso joven de la Casa de Hohenzollern que aporte al matrimonio una dote tan considerable como la princesa Victoria Luisa, hija única de Kaiser. Sus padres han señalado diez millones de pesetas de dote, que le serán entregados gradualmente hasta el año 1920.

Las princesas prusianas predadoras de Victoria Luisa no han recibido nunca más de 6.250.000 pesetas de dote. El novio lleva mucho más dinero.

Calculase que su padre, el duque de Cumberland, posee una fortuna de 175 millones de pesetas, y como la familia

vive muy modestamente en Gmunden, se va acumulando al capital, el sobrante de las rentas.

No se sabe con exactitud qué cantidad de dinero recibirá el príncipe Ernesto Augusto, novio de la princesa, pero se dice que distará de cinco millones de pesetas anuales, renta que no tiene ningún soberano alemán, excepción hecha del Kaiser.

El capital lo recibirá el príncipe en diversos plazos, como la novia. A la muerte de su padre heredará casi toda la fortuna de la casa de Cumberland, cuyas rentas ascienden a 9.300.000 pesetas anuales.

Los grandes inventores y su nacionalidad

Los primeros automóviles prácticos fueron construidos por Serpollet y Lévassor, el año 1889. Ambos eran franceses.

El primer globo dirigible que resistió al viento, fué construido por Giffard en 1856.

En 1833 los dos hermanos Tissandier y en 1884 Renard y Krepis construyeron dirigibles.

Los cinco eran franceses. El francés Adlé, en 1897 contruyó el primer submarino práctico.

El teléfono fué inventado por los norteamericanos Graham y Bell, en 1876; y el fonógrafo por el norteamericano Edison en 1877.

Los elementos del cinematógrafo fueron hallados por el belga Plateau, que hizo el zoptropo en 1835.

En 1877, el francés Marey fotografía los movimientos de los seres animados y el norteamericano Edison, en 1895, construyó el cinematógrafo.

El luxemburgués Lippan inventa en 1891, un procedimiento de fotografías en colores, y los hermanos Lumière, dos franceses inventan un procedimiento práctico muy diferente en 1907.

Los rayos X fueron descubiertos por el alemán Roentgen en 1895.

El alemán Hertz, en 1890, descubrió las ondas hertzianas que el francés Branly, en 1906, utiliza inventando un receptor, y que el italiano Marconi aplica ganancialmente inventando la telegrafía sin hilos.

El francés Moissan fabricó diamantes y rubíes en 1893.

Dos franceses, los esposos Curie, descubren el radium el año 1900.

El francés Pasteur, en 1885, descubre y aplica con éxito la vacuna contra la rabia.

El alemán Behring y el francés Roux descubren y aplica el suero antídiftérico y otros sueros.

El francés Carrel consigue, en 1912, que continúen viviendo tejidos separados del cuerpo de animales.

El norteamericano Peary llega al Polo Norte en 1909, y el noruego Admussen al Polo Sur en 1911.

De estos 30 hombres de genio hay, pues, 10 franceses, seis norteamericanos tres alemanes, un belga, un luxemburgués y un noruego.

DESDE BARCELONA

Apertura de curso. El próximo domingo tendrá lugar en el salón de actos académicos del internado de las Escuelas Pías de Sarria, la solemne sesión inaugural del presente curso y distribución de premios del anterior.

Un langüete

Mañana será obsequiado por el Circolo Eucestre, con un banquete, en el local social, el diputado a Cortes don Joaquín Sagnier, presidente de la entidad, con motivo de haberle confiado el gobierno la alcaldía de Barcelona.

Excursión científica

Durante los días 23 al 27 del actual estarán en esta capital los catedráticos abogados, profesores mercantiles, maestros, médicos, periodistas, comerciantes, artistas, industriales, etc., que forman la Universidad de la Coaña, en viaje de cultura científica e instrucción.

Se preparan grandes fiestas en honor de los excursionistas.

Exposición de cuadros

El sábado, a las seis de la tarde, se inaugurará en el salón Parés una exposición de cuadros al óleo, acuarelas, dibujos y aguafuertes del artista "Nestor".

De sport

Organizado por el "Sport Club Ampurdanés", y con objeto de contribuir al monumento a Narciso Monturiol, se está preparando una gran fiesta deportiva, en la que habrá un interesante partido de "foot-ball", entre los primeros "teams", el "Athletic Club de Port-Bou", y el "Sport Club Ampurdanés".

Reina gran entusiasmo entre los socios del Club Náutico Barcino con motivo de la regata que para disputarse las embarcaciones celebrarán el último domingo del corriente mes. Los tripulantes de la primera y segunda tripulaciones se entrenan para conquistar la canoa más veloz, y en ello tienen especial empeño ambas partes por lo que es de esperar sea una lancha interesante para los aficionados al remo.

Ayer en el Ayuntamiento

Se aprueban los presupuestos

Modificaciones en el arancel.—El impuesto sobre la cerveza.—El arroz y los alcoholes.—Derechos de Alhóndiga

Ayer a las cuatro y media de la tarde se reunió en el Ayuntamiento la junta municipal, para la discusión y aprobación de los aranceles y presupuestos municipales.

Presidió el acto el alcalde don Julián Aniel Quiroga.

El secretario dió lectura del acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

El impuesto sobre la cerveza

A continuación se lee una instancia de don Román Knorr, solicitando se rebajen los derechos sobre la cerveza fabricada en Vitoria a 10 pesetas devengando la de fuera de la población 20 pesetas.

El señor Martínez hace uso de la palabra para decir que a su juicio el Ayuntamiento obró bien al gravar dicho arancel por considerarlo lujoso.

El alcalde hace algunas observaciones sobre la protección a la industria vitoriana. Está conforme con el señor Martínez.

El señor Peña es contrario al aumento y anuncia votará en contra.

El señor Amárico no es partidario del encarecimiento de ninguna clase de artículos, y cree puede accederse a la rebaja que solicita el señor Knorr.

El señor Fernández opina que debe dejarse la tarifa tal y conforme ha venido rigiendo.

Los señores Murga, Peña y Gil están conformes con la rebaja que consideran justa.

El concejal señor Larriñua propone que los derechos sean de 10 pesetas para la cerveza fabricada en Vitoria y 15 para la de fuera.

Opina el señor Guiltarte que debe aumentarse los derechos para la cerveza de fuera, pero no debe a su juicio rebajarse la de Vitoria.

De esta forma se protegería a la industria local.

Continua la discusión breves momentos y se pone el asunto a votación formulándose la siguiente pregunta: ¿Se accede a la petición hecha por el señor Knorr?

Verificada la votación es admitida la proposición de dicho fabricante por 24 votos contra diez.

Arroz en grano

El señor Fernández manifiesta que no está conforme con que se restablezca el antiguo impuesto que pagaba el arroz en grano, pues entiende que con ello y por ser artículo de primera necesidad se perjudica a la clase obrera que es la que más consumo hace del referido artículo.

El señor Guiltarte le contesta diciendo que con restablecer ese impuesto ingresarán en el Ayuntamiento unas 10000 pesetas más.

El señor Fernández manifiesta que si se restablece el impuesto no se cobrará nada y que por esto mismo se quitó el año pasado.

A las manifestaciones hechas por el señor Fernández se adhiere el señor Amárico.

El señor Bajo dice que con suprimir el impuesto el que se beneficia es el comerciante pero no el obrero, porque este año que ha regido el impuesto el arroz se ha vendido por los comerciantes a igual precio que antes.

El señor Hernández manifiesta que como comerciante que es protesta de lo manifestado por el señor Bajo y agrega que el arroz se ha vendido siempre con arreglo a los precios que venían imponiendo los exportadores y almacenistas.

De acuerdo con el señor Bajo está el señor Guiltarte, y opina que debe de restablecerse el impuesto de 8 pesetas los 100 kilos.

El señor Hernández insiste en sus primeras manifestaciones.

En vista de que la discusión se hace larguísima y pesada, el alcalde presidente acuerda poner el asunto a votación, formulando la siguiente pregunta: ¿Se acuerda restablecer el impuesto al arroz en grano?

Verificada la votación dicen NO 19 señores y SI 17, no restableciéndose por tanto el impuesto.

La minoría fundamentó el voto.

El jabón común

Se les una recla nación de los señores Lasca y Landabura como fabricantes de jabón de esta localidad respecto al impuesto que haga dicho ar. igne solicitando se rebajen dos derechos a 2 pesetas los 100 kilogramos.

El señor Fernández propone que como artículo de primera necesidad debe atenderse la petición de los fabricantes aludidos, cobrándose por el jabón de fuera 4 pesetas.

El señor Guiltarte manifiesta que el impuesto cree debe dejarse conforme lo acordó el Ayuntamiento.

El señor Amárico dice que debe de dejarse en pie el impuesto para la fabricación y a margen para combatir a la fabricación de fuera de Vitoria, proponiendo además que las primeras materias que se emplean para dicha industria no paguen derechos de ninguna clase.

Se pone a votación el asunto desestimándose la petición de los señores Lasca y Landabura por 27 votos contra ocho.

tráfico y el aliciente mayor las astracanas chocarrerías de cuatro autores, más atentos al rendimiento de saesados trimestres que a llevar a la escena obras eminentemente teatrales, ráfagas de arte noble y puro. A esto debe, sin duda alguna, el entradón que ayer se registró en el teatro de la Cuesta de San Francisco, y por ello nos es doblemente grato felicitar al distinguido actor señor Fuentes.

El genial actor que anoche supo maravillarnos interpretando fidelísimamente las tristes desventuras de Hamlet, consiguió clamoroso éxito con el conmovedor drama trágico de Shakespeare. El chispeante verbo del dramaturgo inglés, que lo mismo azota con orneidad que canta y atisba prodigiosamente las tormentas del corazón, tuvo en Francisco Fuentes un portentoso intérprete, demostrando que es un trágico en toda la extensión de la palabra, digno de Ermete Zacconi.

Muy conocidas las andanzas principescas de Hamlet, no es tiempo ahora de descubrir lo que ya es sobradamente sabido; mas sí es preciso hacer constar que sostener el interés del público durante seis actos, llevando con su arte emoción y entusiasmo al espíritu del espectador, es solo obra para un gran trágico, solo reservable a artistas de la talla del que dirige la compañía que debió ayer en el Teatro Principal. Y perdonen las prestigiosas artistas que comparten los éxitos con el señor Fuentes, que el cronista haya olvidado su proverbial galantería hablando en primer término de ellos, principalmente la hermosa actriz Antonia Arévalo, que anoche nos hizo una Ofelia como quizás la soñara el inmortal autor de Hamlet.

Elvira Rojas supo dar gran carácter a la reina de Dinamarca, llevando con gran acierto en la tragedia su difícil cometido.

Francisco Fuentes (hijo), estudiante actor que ayer dobló su trabajo, dice con mucho gusto y sabe meterse en el papel que representa. Su trabajo gustó mucho.

Los demás intérpretes de Hamlet cooperaron con su acertada ayuda al buen éxito de la obra.

Antes de firmar estas líneas haré un largo al señor Fuentes. ¿No podría hallarse un medio para terminar antes? Es el público el que lo pide, pues ayer eran cerca de las diez y media de la noche cuando nos retiráramos del teatro.

G. ALDAY.

Escuelas y maestros

Instrucción pública. El director general de primera enseñanza, señor Gullón, ha firmado ayer y envió a la Gaceta, el ascenso de 500 maestras de 625 a 1.000 pesetas, de conformidad con las últimas disposiciones sobre sueldos del Magisterio. Para ello se han resuelto previamente las reclamaciones pendientes y examinado las observaciones formuladas por las Secciones administrativas de Primera enseñanza.

También se ha dado orden a los Rectores, a fin de que procedan a anunciar los concursos para proveer en propiedad las plazas de auxiliares vacantes en las Escuelas Normales.

Están preparadas, y se circularán en estos días a los inspectores de primera enseñanza, las instrucciones a que habrán de sujetarse los concursantes para provisión de escuelas por traslado dentro de una misma localidad.

El mercado de hoy

En el mercado de ganados celebrado hoy en nuestra plaza han regido los siguientes precios:

En vivo.—Bueyes a 0,75 kilogramo vacas a 0,60, terneras a 0,90, cerdos a 1,25.

En muerto.—Bueyes a 1,65 el kilogramo, vacas a 1,60, terneras a 1,90, cerdos a 1,60.

Movimiento de población

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico procedente del Registro civil, el movimiento de población en el mes de Octubre fué el siguiente.

Población calculada 97.181.

Nacimientos: vivos 270, varones 130, hembras 140, legítimos 262, ilegítimos 6 y expósitos 2; muertos 3 legítimos.

Natalidad por 1000 habitantes 1,61. Matrimonios 56. Mortalidad por 1000 habitantes 1,56.

Defunciones: varones 86, hembras 70. Menores de cinco años 64. De cinco y más años 92. En hospitales y casas de salud 10. En otros establecimientos benéficos 5. Gripe 1, tuberculosis de los pulmones 11, otras tuberculosis 1, cáncer y otros tumores malignos 6, meningitis simple 9, hemorragia y reblandecimiento cerebral 19, enfermedades orgánicas del corazón 7, bronquitis aguda 7, bronquitis crónica 1, neumonía 7, otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 13, diarrea y enteritis (menores de dos años) 23, hernias, obstrucciones intestinales 3, nefritis aguda y mal de Bright 4, otros accidentes puerperales 1, debilidad congénita y vicios de conformación 4, senilidad 3, muertes violentas (excepto el suicidio) 10, suicidios 4, otras enfermedades 25, enfermedades desconocidas 6, mal definidas 1. Total de defunciones 156.

Preparando un recibimiento

El nuevo Prelado. Sin dejar de recordar la ausencia del que por espacio largo ha regido con acierto la Diócesis vascongada, quedando de su paso memoria grata; del ilustre Prelado, elevado por sus propios méritos a la silla Arzobispal de la Metrópoli; prepárase a su sucesor un recibimiento tan entusiasta como digno de los méritos de que viene precedido, aquilatados más y más, y ajigantados, merced a una exagerada modestia que para ocultarlos ó aminorarlos trabajó incesantemente.

Como muestra de esa corriente de simpatía que tratándose de la venida del nuevo Prelado lo invade todo en esta Diócesis, cuyo Pastor, el Ilustrísimo señor Melo Alcalde, ha de serlo de hecho y de derecho en plazo brevísimo; ahí están los diarios de Vitoria y los regionales, disputándose la primicia de poder dar a sus lectores la noticia más aproximada y mejor detallada del día que el nuevo obispo pueda designar para su entrada y toma de posesión, ahí está esa hermosa prueba de cariño que han querido darle todas las clases sociales hermanadas y agrupadas por el respeto y admiración; ahí están, en fin, esos proyectos de actos solemnes, de ceremonias de grandiosas veladas.

El ilustrísimo señor Melo, que tiene por patrono al que lo es de Alava, salió ya definitivamente de Toledo, reocogiendo las Bulas en Madrid, y luego de pasados unos días en Burgos con su anciana madre, permanece en Píllas actualmente, en la casa de monseñor Cadena.

Es lo más probable, que uno de estos días, su capellán, con plenos poderes, tome posesión de la diócesis, dejándose para días después la entrada solemne.

Esta, según costumbre, orbes será desde la Iglesia de las reverendas Brigidas ó desde San Antonio en caso contrario; audiendo los seminaristas, el cabildo catedral, clero parroquial, comisiones de las residencias de Jesuitas y Carmelitas, autoridades civiles y militares, y tribunal eclesiástico con el actual gobernador de la diócesis José Leoncio Ortiz de Zárate.

Después de la ceremonia religiosa durante la cual es lo más probable que el nuevo Prelado dirija la palabra a sus sucesores feligreses; en casi seguro día en uno de los inmediatos, se celebre un gran banquete, en Palacio.

Seguirán luego las visitas y ofrecimientos de rigor, tanto a las autoridades y corporaciones, como al cabildo catedral y de las parroquias, y las acostumbradas a los conventos y Seminarios.

Con tal motivo, el profesorado del Seminario Conciliar, de acuerdo con los alumnos, prepara una de esas veladas que con justicia suelen ser la admiración de propios y extraños.

La parte literaria se compondrá de algunos discursos y poesías en castellano, latín y vascongue.

El notable coro compuesto por más de setenta alumnos, todos ellos buenos músicos, y con magníficas voces; tomando también parte el coro del Seminario de Aguirre; ensaya bajo la batuta del competentísimo músico don Eduardo Gorosari, alumno de segundo curso de Teología, y maestro director del citado notabilísimo orfeón, las obras siguientes:

Fantasia Potpourri de Aires Vascos, Arin.—Ausencias y anhelos, Busca Sagastizabal.—Cantos Vascos, Guridi.—Solo y coro.—Tannhauser.—Nueva Patria, Grieg.—Oremus pro Apóstolico Nostro, A. Moriconi.—El regreso a la Patria, J. Montaner.—Censura de la velada, Zapirain.

El programa como se ve puede calificarse de monstro, figurando en él obras las más difíciles y escogidas del repertorio de los orfeones Pamplonés, Gurrizacoano, y Sociedad Coral de Bilbao, los mejores en categoría por sus triunfos conquistados en refidísimos concursos.

También el Centro de Obreros católicos prepara un programa selecto para la velada que proyecta en honor del nuevo Prelado, figurando numeros musicales, tan del agrado del nuevo Prelado, como literarios; ensayándose actualmente la chistosa zarzuela Los Africanistas. Y algo se que hará también La Juventud Católica.

Que Dios conceda al nuevo Prelado el acierto necesario para regir su nueva Diócesis.

Suscripción popular

El homenaje a Izarduy. Suscripción popular desde 005 pesetas en adelante, destinada a sufragar los gastos que origine la colocación de una lápida, en la casa en que nació el héroe capitán de las fuerzas regulares indígenas, don Angel Izarduy e Inza, hijo de esta ciudad, muerto en Africa en acción de guerra el 22 de Septiembre último, en el cerro llamado de Mogote, habiéndose designado éste desde dicha fecha con el nombre de Izarduy, en premio al bizarro comportamiento del citado oficial.

Suma anterior, 1504,65

Señores Jefes y oficiales del regimiento de Alfonso XIII 24.º de Caballería 20

Don Juan Ormaechea 5

Angel Muñoz Tassaró 5

Total, 1534,65

TEATRO PRINCIPAL

Hamlet

Conquistando al público a costa de sus propios méritos y con un éxito ilustre debutó anoche en nuestro primer coliseo la compañía que con tanto acierto dirige el aplaudido actor Francisco Fuentes.

El público vitoriano, dando prueba bien gallarda de su distinción y buen gusto, acudió anoche como un solo hombre al Teatro, el cual vióse, desde primera hora, con las localidades totalmente ocupadas.

Sin ruidosos anuncios preparativos ni pomposos reclamos, de inservible recomendación para público tan culto como el nuestro, se llenaron anoche las localidades, y el teatro de arte, el teatro de la emoción, tuvo un bello resurgir, dando al traste con soporíferas y ridículas obras, donde el factor principal es el re-

Las huelgas en Francia

340 t.

En la región minera

Paris.—Ha comenzado la huelga de los obreros mineros del Norte. El movimiento alcanza las regiones de Calais y Auzin.

El acuerdo se tomó en una asamblea verificada en Donal, en la cual se formularon diversas peticiones para la seguridad en el trabajo, aumento de jornales y disminución de la jornada.

De Calais

La huelga de la región hullera de Calais, ha tomado gran incremento. El número de huelguistas en toda la región asciende a 100.000.

Se han reforzado las guarniciones, habiéndose dado severos órdenes para el mantenimiento del orden.

El presidente del consejo ha recibido varios telegramas en los que se protesta del envío de fuerzas.

En el norte

En las minas de Aniche de la región de Donai huelgan 7.000 obreros.

Han llegado fuerzas de la policía y gendarmes.

El sindicato minero de Anzin también ha acordado secundar el movimiento.

DE ARTE

“El Quijote,” de Uranga

Hemos hecho una alusión al carácter sintético de la obra de Uranga, y, ciertamente, es de notar en ella la abstracción de todo cuanto el artista ha considerado accidental en su héroe, y, sobre todo, aquella eliminación feliz, por selección naturalista de su propio temperamento quijotesco, de los adarmes de sentido material que Cervantes, con mayor campo descriptivo, pusiera en el solterón galanteador de Dulcinea. Y, consecuencia de semejante concentración y de tal selección eliminativa, nuestro eximio y celeberrimo personaje resulta, no ya el tipo, sino el propio arquetipo de la genialidad, de la abnegación, del idealismo y del espiritualismo; que no cabe ser cierta únicamente en las regiones de la nobleza caballeresca alma que, en su abstracción de terrenos gozos, ansia tan solo el goce supremo del venimiento ó del martirio. Lo que verdaderamente por el encanto sublime de su visión, el Quijote de Uranga es tan puro en su héroe aparato que raya en los linderos de lo santo. Así San Luis de Francia debió presentarse ante los muros de Damietta; así Godefredo de Bullion debió orar ante el Sepulcro de Jerusalén, llevando por orla de su frente polvoriento los caldeados besos del sol ardiente de la Siria y la lumbre y oteante del chocar de los aceros contra el Asia mahometana vencida, y humillada.

Otra de nuestras claras alusiones ha sido la de, a nuestro juicio, ventajosa comparación de este Don Quijote con los usuales, no sólo por la mejor interpretación, sino, aunque es consecuencia natural, bajo el punto de vista de la poesía.

Cuando el genio de las artes ha intentado representar al cautivo caballero, generalmente ha pecado por falta de inspiración, por sobre de ridiculez ó por inexpressiva corrección de formas; y eso, por lo común, aún en los casos más ventajosos. Al intentar Uranga una sola vez, ha producido de un solo golpe maestro en contadas y vigorosísimas pinceladas, una obra poética inspiradísima que fluye, como antes lo hemos dicho, de su altísima concepción del asunto y de su compenetración maravillosa con el modelo.

Y circunstancia es, en verdad, muy de notarse, que no abundan tanto en el mundo los hondos y verdaderos poetas; y quien por sus dotes de alma y sentimiento ha demostrado recio muy de varias, acertando en el justo medio de su ideal, y aun dando, quizá más bien alto, en un blanco tan sublime (como alguien acaso, pudiera verlo en su bien marcado mistelismo), merecedor es, sin duda alguna, de altos palmos y alabanzas, ya que tantos y tantos ilustradores van quedando muy por bajo, rasando groseramente a flor de tierra, sin acertar a salir de los dominios de la risa chabacana, sino para caer en los de la infatuada y prosaica filosofía.

No terminaremos esta ya larga crítica sin anotar siquiera las bellezas de la ejecución, la calidad de tonos y colorido, la pasmosa facilidad de la factura, espontánea, firme y suelta cual ninguna, y hasta los mismos desenfados golpes de efecto y luz, hasta los mismos descaudados contornos indecisos que, llevando el sello métrico de una imponderable valentía ó ingenuidad, tanto avaloran la notable obra. Véase aquella armadura, sobrio, toyo, cambiantes reflejos de bruido acero pudieran desafiar la brillantez del más fino peto natural; observese aquella mano, escuálida, alargada, espiritualizada, compañera de aquel rostro heroico y noble ó cuya expresión ayuda y de la cual participa en gradación muy próxima y en íntima relación de afinidad; consíderese el sistema del modelado, grandiosa, escultural y sobriamente resuelto a grandes planos; los vigorosos de bulto, la sensación del relieve en los artistas, en los bordes, en la solidez corpórea del conjunto y de los detalles todos, solidez y fuerza que no excluyen una gran delicadeza en determinados accesorios, tocados con supremo arte de ejecución y no fácilmente superada; y líguese, finalmente, al rostro, que por sí solo merece una apoteosis de pluma mejor cortada que la nuestra.

No hemos de detenernos a refutar a quien solo comprenda la pintura de rostros frescos, sonrosados, de héroes de monóculo, y bombalinas; a quien, juzgando oval petimetre, estime zafia y ordinaria la belleza de un rostro more-

no, tostado y denegrido por el sol y por la intemperie, que tan nulo será el valor de sus objeciones, que su efecto podría ser únicamente desastroso para quien tenga la desgracia de anunciarlas. Tampoco hemos de repetir en este lugar el análisis artístico-psicológico que en otra parte dejamos ya consignado; pero si nos comparemos con ocasión de ese rostro de Don Quijote, punto capitalísimo y foco á lo convergente el interés concéntrico de la obra, de una importanteísima circunstancia que no juzgamos digna del menor olvido. Tal es la de su dudable filiación artística, la del troco ó familia á que pertenece, que no es otra, con toda evidencia, sino la que reconoce por su autor y fundador al Dominio Heroico, sin que obtenga, en modo alguno, diferencias técnicas materiales.

En efecto; el Quijote de Uranga es intenso de expresión, profundamente inquietante y psicológico y simple y severo en su posse naturalista; cultidísimo en todas sus partes retratas. Es ascético y casto fígura; ardiente y transfigurado, entático y ceñido en su envoltura de humana carne mortificada; condiciones también del Heroico en sus San Francisco. Sólo hay entre éstos y el Quijote, aparte de las que dejamos insinuadas, la diferencia resultante de la distinta naturaleza de sus respectivas idealidades. En aquéllos, la abstención casi absoluta de las funciones de la vida orgánica y su total engolfamiento en los afectos del corazón y en las más altas comunicaciones espirituales, determinan la derrota, el historismo de la materia y la sola vida intantísima del alma endulzada y exacerbadada entre deliquios de amor y ansias incoherentes del bien amado. En éste, una existencia más áspera y trabajosa en los desiertos, con la carga endurecedora y el reanimante influjo de las armas, fortifica su más robusta complejión, haciéndole osado para acabar sus aventuras de un orden idealista y su espíritu más abierto a las impresiones del mundo y de los hombres, le vigorizan también físicamente, saturándole del baño de naturaleza que, en su vagabundez inocente, gozoso recibe con loca é infantil ingenuidad. En los primeros, el hábito del rezo humilde y el entrase de la otra vida divina y entrase la expresión lánguida del semblante; en el segundo, el espíritu de combate y la tensión constante del peligro prestan más hálido relieve á la valiente y franca fisonomía.

Pero bien se ve que á uno y otro, el penitente y el guerrero, el de activo continente y el de sencillo paso, dejan con menoscabo magnánimo a hacienda, porque otro llevan mayor en su sentimiento, y él, ya, llenos de fe, tras el señuelo de su ideal, ansiosos de difusión del bien que gozan por las sensas y vericuetos de las montañas por los extensos llanos de las estepas, por los caminos, por los castillos y las ventas, sin otro abrigo que el calor de sus ilusiones, abandonados á los besos del sol ardiente y á las mordeduras del frío de las noches en des poblado, á las caricias del viento salvaje y á la tortura de la sed y el hambre que el ejemplar despierta en las entrañas, apenas con pobres frutas y con agua de los arroyos mitigada.

La salud de la reina

Las noticias que se reciben de París participan que aunque la reina doña Victoria guarda cama, su estado no es grave.

Hoy le ha visitado el doctor Robic, manifestando que padece un ataque de influenza con calentura.

Ha añadido que tardará en curarse unos nueve ó diez días.

Se ignora la determinación que tomará don Alfonso.

Hoy ha suspendido la excursión cinegética que tenía proyectada á la finca del barón de Rochifá.

El viaje á Viena ha quedado aplazado por algún tiempo.

De provincias

El Canalejas

Cádiz.—Con rumbo á Larache zarpó hoy el vapor “Canalejas”, llevando tropas de Intendencia y material de guerra.

Barco abandonado

Ferrol.—El comandante de Marina de La Guardia comunica que en aquellas aguas ha aparecido un barco anclado y desarbolado.

Ignórase la suerte que ha cabido á la tripulación.

Asamblea

Zaragoza.—Se trata de celebrar una asamblea para pedir al Estado que descargue á la Diputación, rebajando los pagos provinciales.

A esta asamblea vendrán representantes de los Ayuntamientos y de los pueblos; pues de otro modo se hace imposible la vida provincial.

A Tarragona

Zaragoza.—El Arzobispo don Antolín López ha salido para Tarragona.

En la estación ha sido despedido por el señor Soldevila, representantes de las congregaciones religiosas y otras personas.

De Barcelona

El gremio de taberneros, uno de los más importantes de la ciudad se reunirá el próximo lunes en el Pabellón del Parque, con el fin de secundar á sus compañeros de otros gremios en favor de la futura Exposición Internacional de industrias eléctricas.

LA VIDA POLITICA

340 t.

Habla Dato

Esta mañana fueron recibidos los representantes de la prensa por el presidente del Consejo, en su despacho oficial.

Comenzó diciendo don Eduardo que había recibido á una comisión de vecinos de Reus, los cuales le pidieron en nombre del vecindario y de las autoridades, que influyera para la anulación de la providencia del gobernador civil dictada para aprovisionamiento de aguas.

El viaje de los reyes

Habló á continuación don Eduardo del viaje de los reyes á Viena.

Dijo que aunque dicho viaje fué aplazado, esto no quiere decir que la reina doña Victoria se halle grave.

Agregó que había recibido infinitud de visitas de senadores y diputados los cuales habían acudido á la presidencia para complimentarle.

¿Hará las elecciones?

Uno de los reporters aludió á las versiones que han circulado, de que el actual gobierno no hará las elecciones generales.

El presidente recogió la alusión y dijo:

—Pueden ustedes asegurar que el gobierno aspira á gobernar en contacto constante con la opinión, y por lo tanto hará las elecciones generales.

—¿Serán esos rumores de algunos jóvenes conservadores? Preguntó otro reporter.

—Yo—dijo el jefe del gobierno—lamento la actitud en que se han colocado algunas juventudes, pero he de advertir á ustedes que de provincias he recibido muchas adhesiones.

Otro periodista dijo al señor Dato que había producido extrañeza el interés que se demostraba en titularse partido liberal conservador.

—No hay porqué tener esa extrañeza—contestó don Eduardo. No soy yo el que puse este título, fué el finado Cánovas, sino que no se vulgarizó porque la mayoría estimando que el título es muy largo, llamábanlo solo conservador.

En Gobernación

En el ministerio de la Gobernación hablaron los periodistas con el señor Sánchez Guerra.

Dijo que le había visitado una comisión de comerciantes, los cuales le habían hablado de la Ley del descanso dominical, pidiéndole adopte medidas para su más exacto cumplimiento.

Agregó que esta tarde se reunirán los ministros en consejo, pero que esta reunión carecerá de interés.

En el consejo de hoy—añadió—se acordará el envío de un buque de guerra á las aguas de Méjico.

De Riotinto dijo el ministro que se sabía que los obreros habían entrado al trabajo.

En Huelva, no ha sido así porque hay elementos agitadores que tratan de impedirlo.

Terminó su conversación el señor Sánchez Guerra diciendo que los aviadores militares heridos en Marruecos se habían hecho acreedores á una buena recompensa.

El mes de difuntos

Novenas de Animas
Parroquia de San Miguel.—El día 16 de los corrientes empieza, en la parroquia de San Miguel Arcángel, la Novena solemne que, en sufragio de las benditas Animas del Purgatorio, acostumbra á celebrar la Cofradía de este nombre, establecida en dicha Iglesia.

Todos los días, á las seis de la tarde, se rezará el Santo Rosario, seguirá la Novena, á continuación los Lamentos, después el sermón, y se terminará con un Responso cantado.

PREDICARAN
El 19, don Victorino Arroyo.
El 20, don Domingo Mentalán.
El 21, don Eugenio Rodrigo.
El 22, don Eusebio Gorriacho.
El 23, don Nemesio Sáez.
El 24, don Inocente D. de Coronera.

El domingo día 23, después de Vísperas, se cantará un Nooturno de Difuntos, con la solemnidad acostumbrada.

El lunes 24, á las diez de la mañana, se celebrará la función de Animas, en la que predicará la oración fúnebre don Florentino Bastida.

El mismo día, por la noche, terminará la Novena con la Procesión de Animas, como de costumbre.

Parroquia de la Santa Iglesia Catedral.—La cofradía de animas establecida en la parroquia de la S. I. C. dedica la novena anual en sufragio de las mismas, dió esta p-incipio el 16 del presente, á las seis de la tarde, continuando todos los días á la misma hora.

El domingo 23 se cantará un solemne Oficio de Difuntos, después de las Horas Canónicas de la tarde.

Después de la catástrofe

Suscripción para las familias de las víctimas

Suma anterior.	1681490
Doña Venancia Lopez	250
P. G.	650

GRAN SURTIDO en pañería para caballero

Casa de Aldama

MADRID AL DIA

4 tarde.

Sobre un desfalco

Hoy se ha celebrado junta general en el colegio de abogados de esta Corte con objeto de tratar sobre el desfalco recientemente descubierto.

Se ha comprobado que la cantidad desaparecida asciende á 267.000 pesetas.

Los bienes embargados para responder de esa cantidad están tasados en \$5.000 pesetas.

Los acuerdos adoptados no se conocen, pues se guarda sobre este asunto extraordinaria reserva.

En el ministerio de la Guerra
Esta mañana fueron obsequiados los periodistas que hacen información en el ministerio de la Guerra por el ministro de este departamento.

Manifestó que los telegramas recibidos de Melilla acusan tranquilidad completa.

En Tetuán y Ceuta reina alguna agitación, pero el movimiento carece de importancia.

Se ocupó también de los aviadores militares, haciendo grandes elogios de su bravura y comportamiento y sobre todo de la pericia demostrada en el manejo de los aparatos, al conseguir que estos no cayeran en el campo enemigo.

Dijo que los moros ignoran que han resultado heridos los oficiales.

También elogió el ministro al general Marina.

Añadió que había amonestado á este general cariñosamente por su empeño en recorrer los sitios de mas peligro.

Si le ocurriese un contratiempo—continuó—sería una desgracia para España y causaría un grave efecto moral en el enemigo.

El señor La Cierva

Procedente de Valencia á donde fué por asuntos profesionales, ha llegado el exministro conservador señor La Cierva.

En la estación fué recibido por numerosos amigos y personalidades políticas.

Noticia desmentida

Se ha desmentido oficialmente la noticia circulada estos días y según la cual existían diferencias entre el señor Calvetón y la secretaria del Vaticano.

NOTAS DE SOCIEDAD

El obispo electo

Ha pasado por Vitoria procedente de Burgos y con dirección á Píllulas el obispo preconizado de esta diócesis Ilmo. señor don Prudencio Melo y Alcalde.

Los que viajan

Han salido:
• Para Zaragoza con objeto de recoger á su familia el gobernador civil de esta provincia don Fernando González Regueral.

• Con dirección á Francia los marqueses de la Alameda.

• Para Madrid don Eduardo Lamuela.

• Para Tudela el coronel del regimiento de Cañeros don José San Pedro, distinguido amigo nuestro.

• De Asturias don Casimiro Pando.

• De Legaria se ha trasladado á las islas Baleares el médico don Angel Leza.

• Han pasado con dirección á San Sebastián el presidente de la Diputación de Guipúzcoa señor marqués de Valdés-Espina.

• Después de haber pasado una temporada con sus padres ha marchado hoy á Bilbao donde reside don Blanca Urrutia en compañía de sus hijos.

Han llegado:
• Procedente de Bilbao, don Fermín Mendía.

• De París, con objeto de pasar unos días entre nosotros el aplaudido bariton de ópera don Pedro Barrene.

• De París don Alvaro Carrión.

Miscelánea extranjera

La escuadra francesa

Rodas.—Ha fondeado en la bahía de Smirna la escuadra francesa.

Las escuadras británicas

Malta.—La escuadra inglesa del Mediterráneo y una división de la primera escuadra del Norte, han marchado á Alejandria.

Volverán á Malta el 4 de diciembre. El día 4 de diciembre una división de la escuadra del Norte saldrá de aquí para Nápoles, Toulon y Barcelona.

Otra división de la misma escuadra saldrá al mismo tiempo para Port-Said.

Más barcos

Malta.—Ha zarpado con rumbo á Chipré la tercera división de la escuadra inglesa del Norte, compuesta de cuatro cruceros, al mando del almirante Madden.

Estas tres divisiones se reunirán el día 28 de este mes en Palere.

Los acorazados “Dreadnugt”, “Agamenon”, y “Cornwallis”, y un crucero han zarpado con rumbo á Inglaterra.

Los años del mar Mediterráneo
Londres.—El periódico “Daily Graphic”, comentando la manifestación naval franco-inglesa del Pireo, dice que había necesidad de que las dos potencias amigas demostrasen al mun-

do que ellas son las dueñas del mar Mediterráneo.

Añade que esta demostración naval hará comprender á las potencias que el arreglo de la cuestión de Oriente no puede ser dejada á la casualidad ni á esfuerzos locales.

El total de flotas

Malta.—Actualmente hay en aguas de Oriente los siguientes navios:
Una escuadra y una flotilla de contratorpederos franceses que se encuentran en Beyruth.

Tres navios de guerra alemanes en el litoral de Siria.

Tres acorazados y varios contratorpederos italianos en aguas de la isla de Rodas.

Veintidós navios de guerra modernos ingleses.

Un robo de 300,000 francos
Anvers.—Se ha cometido un importante robo en un taller de diamantes instalado en esta capital.

El encargado de vigilar el local, fué hallado atado de pies y manos.

Segun ha declarado, fueron dos individuos los autores del robo.

Estos se llevaron diamantes por valor de 300.000 francos.

La policía ha comenzado sus trabajos para la captura de los malhechores.

El cardenal Kopp

Roma.—Se espera la llegada del cardenal Kopp, obispo de Breslan.

Dícese que el cardenal que ha servido otras veces de intermediario entre la corte de Berlín y el Vaticano, está encargado de una misión importante por Guillermo II.

Parece ser que se trata del desenvolvimiento de las misiones católicas alemanas en Oriente.

Lo aviación

Paris.—Se ha recibido un despacho de los aviadores Dancourt y Rouse participando se hallan imposibilitados de continuar su viaje al Cairo, á consecuencia de la torrencial lluvia de estos días.

El campo de aviación se halla anegado.

Desórdenes en Barcelona

En la calle de Balmes
Los sucesos desarrollados ayer en la calle de Balmes de esta capital han tenido mayor importancia de la que le dieron los telegramas remitidos por los corresponsales.

Durante dos horas hubo un gran motin reinando extraordinaria confusión.

Un tranvia volcó y otro quedó materialmente hecho trizas.

La circulación quedó totalmente interrumpida.

Gracias á la intervención de la guardia civil se restableció la tranquilidad.

Una conferencia

El gobernador civil interino ha celebrado una conferencia con el director de la compañía del tranvia-ferrocarril de Barcelona á Sarria.

Le hizo ver la conveniencia de adoptar medidas encaminadas á evitar la reproducción de estos sucesos.

Nuevas colisiones

Hoy se han reproducido los desórdenes.

Grupos de estudiantes de la Universidad comentaban los sucesos de ayer.

Al pasar un tranvia hubo silbidos y protestas que amenazaron originar un conflicto.

La guardia civil y la municipal de á caballo al notar la actitud levantisca de los estudiantes trataron de evitar el conflicto.

La benemérita fué recibida con estrepitosa silba, intentándose formar una manifestación.

Como la fuerza pública tratara de impedirlo, los estudiantes arrojaron en su protesta, habiendo necesidad de simular una carga, que hubo de hacerse general á fin de reducir á los revoltosos.

Estos apostados tras los árboles lanzaban piedras sobre las fuerzas de la guardia civil.

Los ánimos se hallan excitadísimos. El gobernador ha aumentado las precauciones.

Mas noticias

Cuando la guardia civil dió la carga un grupo de estudiantes se refugió en la Universidad.

Dícese que desde este edificio se arrojaron muchas piedras sobre la benemérita.

Varias parejas de la Guardia civil montada penetró en el edificio citado, repartiendo algunos sablazos.

Existen temores de que los sucesos se reproduzcan con mayor gravedad, pues los ánimos se hallan excitadísimos.

El gobernador

El gobernador civil ha celebrado una extensa conferencia con el rector de la Universidad.

Sobre lo tratado se guarda absoluta reserva.

Los heridos

Se decía que habían resultado seis heridos de estos tres estudiantes y una niña.

En las casas de socorro no ha ingresado más que un contuso.

En círculos y cafés las conversaciones versan sobre los sucesos ocurridos.

Las precauciones tomadas por la autoridad han aumentado á última hora de la tarde.

Parejas de la guardia civil patrullan por las calles.

Noticias de Marruecos

4 tarde.

Estado de los aviadores
Se ha recibido un despacho de Tetuán participando que los aviadores que resultaron heridos, dentro de la gravedad han experimentado una ligera mejoría, habiendo pasado la noche más tranquila.

Los demás oficiales aviadores han pedido se habrá juicio contradictorio para que se conceda á sus compañeros la cruz lal cada de San Fernando.

Desde Larache

El telegrama recibido de Larache participando que el comandante general manifiesta desde Alkazar que se ha celebrado por primera vez con gran animación el zoco de T'Zelata.

Se hicieron numerosas transacciones. Un escuadrón de caballería indígena prestó servicio de vigilancia.

En Alhucemas

En el Peñón y Alhucemas continúan los tiroteos, pero sin consecuencias para nuestras tropas.

Un oficial herido

Dicen de Ceuta que al pasar por el poblado de Ayert un teniente del regimiento del Serrallo fué agredido por un moro resultando levemente herido.

Fuerzas de infantería salieron á castigar á los rebeldes, no encontrando á moro alguno en aquellos alrededores.

LA ULTIMA HORA

5 t.

Los reyes en París
Se han recibido nuevas noticias de París, participando que el doctor Robin ha hecho una nueva visita á la reina doña Victoria.

La fiebre ha cedido algo.

La gran duquesa Cirilo acompañó á la augusta enferma gran parte de la mañana.

También le han visitado los embajadores de España en París y el de Austria.

El general Moullins lo hizo en nombre del presidente M. Poincaré interesándose vivamente por el estado de la reina.

De Paseo

El rey acompañado del señor Quiñones de León paseó este mañana por el bosque de Bolonia.

Luego fué al palacio de inválidos, visitando detenidamente el museo.

El viaje á Viena

Se asegura con insistencia que don Alfonso ha aplazado el viaje á V

CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

Café PUERTO RICO. CAJITA PRECINTADA DE 100 GRAMOS A PESETAS 0'80. Cajita

J. Izarra y Retana
PROCURADOR
Corredor de Comercio
Cuesta del Teatro 1-VITORIA
DESPACHO: Calle de Monsenor Cadena y Eleta 8, bajo.

DISPEPSIA
y enfermedades del estómago é intestinos
se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vias digestivas el

ELIXIR SAIZ DE CARLOS
(Stomaxil)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las **digestiones parosadas, sueldad de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, vómitos, cólicos estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, inclusive en la época del destete.**

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Barrano, 30, MADRID. Se vende por correo telégrafo á quien le pida.

LIBROS MAYOR Y DIARIO
Se venden por metro de su valor EN SALDO. ALAVÉS.

Bolsa del trabajo
del Centro de Obreros Católicos de Vitoria
Informes y antecedentes, de ocho á nueve de la noche, Cerros bajos 11.

La piel--La sangre



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedan de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días de tratamiento maravilloso:

Eczema, herpes, impetigos, acnes, varicelidos, prurigos, varicelidos varicosos de la barba, comedones, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días, se encuentra transformada y purificada. Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de a curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16).

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en Vitoria y en Guernica de España.

Un folleto, en lengua española tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que las piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor **L. RICHELET, 13 rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

Depósito general y venta: droguería de DON FRANCISCO LOYARTE, calle San Ignacio de Loyola 9 (frente al Mercado).—San Sebastián.

En Vitoria: Don Ricardo Buesa, droguería, calle Prádo número 8
Don Eustaquio Buesa droguería, Estación, número 2

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA
LA FLOR DE ORO



Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. **El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.**

Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, simplemente debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.

Es única, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguir el pelo natural, si su aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arteificio.

Con el uso de esta agua se curan y evitan las picaduras, caca la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.

Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rirse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, ni no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á las ves desean tener el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

EN VITORIA: Perfumería de Ruiz y Eguluz sucesores de la Viuda de Blanco, calle de la Estación 2

GRAN REMEDIO EXTERNO

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO ó SEA BAYETA ENCARNADA DEL DR. WINTER



Los Emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter

Curan Catarros de pecho, bronquitis, reumatismo, dolores de pulmones, dolores de costado, dolores de espalda y riñones, lumbago, ciática, calambres, etc., etc.

Exija siempre la marca de **Dr. Winter**

VENTA: Farmacias y Droguerías

El Gramophone

Desconfiad de las imitaciones, no dejarse seducir por lo reducido de los precios, no hay sino uno solo, un UNICO aparato GRAMOPHONE, el aparato, que al cabo de tantos años se ha impuesto por su sonoridad, duración y elegancia, es el que lleva esta marca; todo aparato que no la lleve, no es un verdadero GRAMOPHONE.

Toda clase de discos y agujas en casa del

Marca y palabra registradas
Corresponsal: Dirección de la Compañía Francesa del Gramophone
2, PLAZA NUEVA 22

AZPIAZU H. NOS

Muebles de lujo y económicos
ARCA 1, 3 Y 5 Y SAN PRUDENCIO 2-VITORIA



Núm. 12.—Sillas ballista plermeis; muy indicada para estudio de pintor, jardín, tocador, etc. 4 pesetas. La misma en madera de haya á pesetas 2.

Núm. 113.—Gran surtido en tapetes Góticos y Bizantinos, Renacimiento etc., etc.

Se construyen confeccionarios, púlpitos, altares, etc., etc.

NUEVO ESTANTE A PEDAL
FRICCIONES de BOLAS de ACERO
LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESEARSE.



NO CABEN YA EN LAS MAQUINAS PARA COBER **SINGER**

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza.
Máxima dureza.
Máxima solidez en el trabajo.

LA UNION
Compañía Francesa de Seguros contra incendios
FUNDADA EN 1827

Garantía de la Compañía en 31 de Diciembre de 1911

Capital social	Francos 16,000,000
Reservas según balances de 1911	21,585,000
Primas á recibir	122,000,000
Total de garantías en 31 de Diciembre de 1911	Francos 159,585,000
Primas cobradas durante el año de 1911	33,908,125'00
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1911	27,704,291,085'00
Beneficios pagados desde el origen de la Compañía 413 millones de Francos.	

Subdirector en Alava y Vizcaya: Don Ramiro de Orbagozo
BUENOS AIRES 14-1. IZQUIERDA.—BILBAO
Dirigirse en Vitoria á don Domingo Ruiz de Arbalá, calle de Rota 12-1.

Servicios de la Compañía Transatlántica

LINEA DE BUENOS AIRES
El día 4 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor Infanta Isabel de Borbón capitán don M. Deschamps directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO (Servicio del Mediterráneo)
El día 25 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Valencia, el 30 de Cádiz, el vapor Antonio Lopez, capitán don M. Antich directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

LINEA DE CUBA Y MEJICO (Servicio del Norte de España)
El día 16 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor Alfonso XIII, capitán don Luis Sopelana, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Cossandrea y Paçoillo con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
El día 10 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga el 15 de Cádiz, el vapor M. Norraat, capitán don J. Perez Soria directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (antigua), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabaniella, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico por cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Cero con trasbordo en Curacao y para Guaná, Carripano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

LINEA DE FILIPINAS
El día 10 de Diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor M. Lopez Lopez, capitán don J. Sabater

LINEA DE FERNANDO POO
El día 2 de Diciembre saldrá de Barcelona y el 7 de Cádiz, el vapor Isla de Panay, capitán don F. Conheto con escala en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, directamente para Tanager, Casablanca, intermedias y Fernando Poo.

Regreso de Fernando Poo el 5, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA
El vapor León XIII saldrá de Bilbao y Santander el 16 de Diciembre; de Gijón y Coruña el 18; de Vigo el 19 y de Cádiz el 22 para Riojaneiro, Montevideo y Buenos Aires.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. Para rebajas á familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, dirigirse á las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 % en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los Artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Mala Real Inglesa
Próximas salidas
De Bilbao.—El día 7 de Diciembre saldrá el vapor correo **Paraná** para Montevideo y Buenos Aires. Precio del pasaje en 3.ª clase 200 pesetas incluidos los impuestos.

De Vigo.—Salidas semanales para Brasil, Uruguay y República Argentina para pasajeros de todas categorías.

Compagnie Générale Transatlantique
Salida mensual del puerto de Bilbao para New-York
El día 6 de Diciembre saldrá de Bilbao el vapor correo **LOUISIANE**

Precios del pasaje á New York, incluso impuestos, 2.ª clase pesetas 345 y en tercera clase 235 pesetas.

Billetes para Boston, Filadelfia, Montpeller, San Francisco de California, Nevada, Boise City, Oregon, Winnemucca, Los Angeles, Reno, Elko y todas las estaciones del interior de los Estados Unidos de Norte América.

Des salidas semanales desde Burdeos y el Havre para los indicados destinos de los Estados Unidos para pasajeros de 1.ª y 2.ª clase.

De Santander.—El día 22 de Noviembre el vapor correo **La Navarre** para Habana y Veracruz, admitiendo pasajeros de todas categorías.

De Santander.—El día 13 de Noviembre el vapor **Guadalupe** para Venezuela, La Guayra, Colón y escalas.

Para informes sobre pasajes y fletes dirigirse al consignatario autorizado único representante de dichas compañías.

Carlos de Maruri, Estación 4. Bilbao

JABON VASCONIA
Sin rival para el lavado y conservación de la ropa
De venta en los almacenes de ultramarinos de don Manuel R. de Alegria Postas 27.—Señores Hijos de don José Arbina, Plaza Nueva 24 ó Hijos de Vicente Más

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital social 12.000.000 de Pesetas efectivas
COMPLETAMENTE DEBENSOLADO
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

49 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios
Subdirector en Vitoria
J. A. QUIROGA.—Plaza del General Loma 6-2.

Viajes marítimos
por vapores correos y rápidos
á Buenos Aires en 15 días desde Burdeos

Vapores	Fechas de salidas
BRETAGNE	18 de Octubre
CAMPINAS	19 de Octubre
GALLIA	1 de Noviembre
DIVONA	15 de Noviembre
GASCOGNE	24 de Noviembre
BRETAGNE	4 de Diciembre
CAMPINAS	24 de Diciembre

Los salidas semanales para New York, California, San Francisco, y sus estados.
Para informes y billetes dirigirse al agente autorizado, JOSE M. CASTERES, Agencia de la Estación HENDAYE (Francia)—HOTEL ARGENTINO.